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CARTA DEL EDITOR

Con motivos de celebrarse el Septuagésimo segundo aniversario 
de la creación del Departamento de Educación Física del Instituto 
Pedagógico de Caracas, decidimos ofrecer un homenaje al Profesor 
Manuel Gallegos Carratú, docente que forma parte de los honorables 
fundadores de nuestro Departamento, con la intención de dar a conocer la 
Historia del mismo a las generaciones actuales y futuras de profesores de 
nuestra especialidad.

Desde el punto de vista de la Historia Oral, las personas que acceden 
a dar información deben ser presentadas en detalle, de forma que su 
trayectoria y recorrido sea el garante de las informaciones que brindaron, 
y que constituyen el asiento de la memoria colectiva que queremos 
reconstruir.

Entre los principales informantes que tuve oportunidad de entrevistar 
destaca la figura del Profesor Manuel Gallegos Carratú, nacido en Caracas 
el día 18 de noviembre 1925. Era estudiante del Departamento de Biología, 
cuando se sintió atraído por los nuevos estudios que se estaban abriendo 
mediante la creación de la Sección de Educación Física en el Instituto 
Pedagógico Nacional.

Termina sus estudios, formando parte de la primera promoción que 
egresa de la mencionada Sección de Educación Física, y guarda en su 
espíritu la necesidad absoluta de elevar el estatus y el reconocimiento social 
del profesor formado en esta especialidad a nivel superior. Actualmente 
forma parte del Salón de la Fama y el Deporte del Instituto Nacional de 
Deportes (IND), en reconocimiento al gran esfuerzo desplegado por este 
docente, no sólo en el deporte sino también en la reivindicación de la 
figura e imagen social del docente de Educación Física, así como de los 
estudios de esta especialidad a nivel superior.

La primera entrevista que lleve a cabo al profesor Gallegos se desarrolló 
el 19 de marzo del año 2012 en horas de la mañana, en su residencia, en 
un ambiente agradable donde pudimos conversar sin ser interrumpidos: 
se trataba del corredor situado en la parte posterior de su vivienda, en el 
cual está ubicado el bar y un juego de muebles de rattán, donde me senté,
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aceptando la invitación del entrevistado. El ambiente de la entrevista fue 
cálido y el entrevistado tenía muy buena disposición para conversar, cosa 
que facilitó entrar rápidamente en el tema que quería abordar con él.

En aquella primera oportunidad, llevé varios documentos, algunos de 
los cuales carecían de autor, pero su contenido reflejaba aspectos del 
tema que quería tratar con el profesor Gallegos. Comienzo la lectura para 
estimular la memoria del docente y permitirle ubicar sus recuerdos. En 
medio de la lectura, el profesor me interrumpe diciendo que aquello que leo 

de las veces que conté esa  Hubo un genio que lo  He 
allí una recopilación extraordinaria.

El profesor reitera con satisfacción que la recopilación es magnífica 
porque en ella se incluyen detalles de la primera graduación llamada 

perteneció. Sigue la conversación y comenta el lugar donde funcionaba la 

auditórium viejo te estoy hablando y habían unos salones, ahí funcionaba 
la Sección de Educación Física, era un localcito donde estaba el jefe de la 
Sección. En aquel tiempo, las materias pedagógicas eran compartidas con 
otras especialidades, ya que eran muy pocos los inscritos en la Sección, al 

allí, y las materias generales, como era la pedagogía, la psicología todo 
eso, lo recibíamos con alumnos de otras especialidades, a nosotros nos 
tocaron los de inglés, por eso nosotros tenemos tantos amigos de esa 

 chileno 
Armando Díaz Vera, quien duró poco tiempo en el cargo, un año para ser 
exacto y fue reemplazado por el profesor Fernando 

Menciona también que aquella fue una época difícil, porque a los 
egresados del Instituto Pedagógico no los trataban como a las otras 
promociones, a quienes ubicaban en cargos a través de la Dirección     
de Secundaria. Nos cuenta que a esta primera promoción del IPN no le 
dieron ubicación inmediata ya que el Director de Secundaria era quien 

en que el Pedagógico era señalado como la escuela de los líderes adecos 
y copeyanos enemigos del r  los recién graduados eran mal
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decía: No, esos que estudian en el Pedagógico Educación Física, esos 
no, entonces llegó el Prof. Manuel Gallegos y dijo: Nosotros no vamos    
a permitir que nuestros títulos nos los firme ese ministro, que había 
hablado tan despectivamente sin saber, y posteriormente, otro Ministro 
de Educación los firmó. En aquel tiempo los títulos los entregaban sin 
firmar y eran los recién graduados quienes se acercaban al Ministerio de 
Educación para obtener la firma del ministro. En aquel momento, el Prof. 
Manuel Gallegos asumió el liderazgo en contra de la firma de los títulos 
por el Ministro de Educación del régimen.

Ahora bien, luego del análisis de esta primera entrevista y teniendo más 
claros los temas que se habían abordado, quise acercarme nuevamente 
al profesor para conversar y ahondar en algunos aspectos que habían 
sido tocados de forma superficial. Fue así como pude realizar la segunda 
entrevista con el profesor Gallegos Carratú, la cual ocurrió a la semana 
siguiente, es decir, el lunes 26 de marzo de 2012 cuando me recibió de 
nuevo en su residencia.

1952 no se abre el curso de 1er año en la Sección de Educación Física 
del Pedagógico de Caracas y quedó funcionando 2do año con apenas 5 

También menciona con fuerza en la voz:  defensa 
de la institución en razón a que había sido recién creada la especialidad 
en el año 47 y ya estaba cer
relaciones públicas para dar a conocer la Sección de Educación Física, de 

que el Pedagógico siguiera formando profesores de Educación 

El profesor señala que la oposición en aquellos tiempos era férrea  
por parte del régimen de Marcos Pérez Jiménez, quien al Señor Armando 
Álvarez de Lugo, un civil asimilado a las milicias que en poco tiempo 
ascendió al grado de mayor del Ejército cuando no poseía credenciales 
para esto. Álvarez de Lugo era jefe de la Dirección Nacional de Educación 
Física. El profesor Gallegos precisa que este, si bien no tenía credenciales, 
sí poseía experiencia en el área, pues había sido el iniciador de las
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actividades gimnásticas en la Escuela de Artes y Oficios para varones, 
que funcionaba en la esquina de San Lázaro, en San Agustín. Estas eran 
sus relaciones con la gimnasia y el deporte y por eso fue que el régimen lo 
designó como Director Nacional de Educación Física que operó mientras 
estaba el General Marcos Pérez Jiménez en el poder.

Sigue diciendo el profesor Manuel Gallegos, que en sus inicios, la 
Dirección Nacional de Educación Física con Álvarez de Lugo a la cabeza, 
funcionaba en una pequeña oficina que después tuvo carácter nacional y 
se elevó al rango de dirección. Esta, tenía organización distrital y nacional, 
a través de oficinas adscritas a ella en cada capital de estado, a lo cual se 
añadía la designación de supervisores en cada una de ellas; se trataba de
miembros del personal de la Dirección Nacional. Esto se encuentra en los 
papeles que estamos examinando junto al profesor, y entre estos papeles 
hay una relación de cargos de la época:

Supervisores, pues a través de esta oficina donde allí tú puedes ver cada 

nacional también, existían oficinas adscritas a la Dirección Nacional en casi 
todas las capitales de estado dirigidos por miembros del personal adscrito 
a esta  Por su parte, la Federación de Profesores de Educación 
Física apoyó la gestión de Álvarez de Lugo, porque esta federación 
albergaba estudiantes no graduados y monitores de la especialidad, a 
quienes no les convenía el egreso continuo de estudiantes graduados, 
mejor formados que ellos, porque venían de varios años de estudio de la 
especialidad en el IPN.

También precisa el profesor que  antes  de  ser  Dirección  Nacional 
de Educación Física, era llamada Oficina Nacional, entidad que pasó a 
ofrecer dos cursos para formar monitores en la especialidad, uno creado 
en el año 1941 y otro en el año 1947. Los monitores agrupados en lo que 
después fue la Dirección Nacional bajo el mando de Álvarez de Lugo, 

estos monitores, agrupados en Federación Nacional de Profesores de 
Educación Física, respaldaban absolutamente todas las medidas que 
ejerció la Oficina Nacional para cerrar la especialidad en el Pedagógico 
de
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Insiste en que la falta de liderazgo y de interés en la especialidad por 
parte de los otros departamentos que ya funcionaban en el IPC, contribuyó 
con el cierre de la Sección. Sin embargo, se había logrado que de la Sección 
egresaran dos promociones, la de él que fue la primera y la segunda 
formada por sólo cinco alumnos, en la que se destaca la Profesora Gladys 
Rodríguez de Merk, segunda jefa del Departamento de Educación Física: 

el Pedagógico prácticamente a nadie le interesó la especialidad, desde 
su Director hasta sus diferentes jefes de departamentos o no hubo quien 
tampoco la defendiera y fue así cuando en el año 1954, quedó cerrada  
la especialidad en el momento que se graduaba la Segunda 

Señala el profesor Manuel Gallegos, que los estudios para ser monitor 
de Educación Física fueron estudios que duraron muy poco, un año 
apenas, y que además estos cursos carecían de planes pedagógicos.    
A los aspirantes sólo se les pedía el certificado de 6to grado, que era 
insuficiente para la época; estas personas estudiaron durante tres años en
la Escuela Nacional de Educación Física, pero al final no se les dio ninguna 
credencial, ni como maestros, ni como técnicos, sino que el Ministerio les 
extendió una certificación en papel sellado, firmada y sellada por Álvarez 
de Lugo y refrendada por la Dirección de Gabinete y por el Ministerio de 
Educación.

Durante la conversación pudimos revisar algunos documentos viejos, 
entre los cuales se destaca el Pensum de estudios del 23 noviembre 
1939: Decreto de estudios especiales de monitores de Educación Física, 
documento que avalaba la creación del curso de monitores de Educación 
Física del año 1941, y del cual él venía hablando. Al referirse al mismo, 
menciona que fue de este documento de donde salieron en el año 1941 y
en el año 1947, los cursos para formar a los monitores afectos al régimen: 

 del primer curso del año 1941 y el segundo curso del año 1947. 
Termina esta Escuela Nacional de Educación Física, en el año 

El profesor considera el año 1958 como un año de muerte, de total 
tragedia para la Educación Física y el deporte estudiantil, porque en ese 
año el Ministerio de Educación, en la persona de Darío Parra decidió 
terminar con los cursos de monitores y eliminar la Dirección Nacional de 
Educación Física, dirigida por Álvarez de Lugo. Señala que hubo una crisis 
porque el presupuesto destinado a esta institución fue absorbido por el 
propio Ministerio de Educación. Los profesores entonces pasaron a ganar
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salarios irrisorios, les quitaron el presupuesto y con ello sobrevino la muerte 
de la Educación Física y el Deporte. Precisa que después de esto, lo que 
siguió fue la debacle y la caída del régimen: no solamente terminó con 
el curso de estos egresados de la Escuela Nacional de Educación Física 
sino también eliminaron la Dire
presupuesto fue absorbido por la Dirección de Secretaría y hubo crisis en 
el 58 pues en materia de Educación Física los profesores pasaron a ganar 
sueldos 

Cuando se dio la reapertura de los estudios de Educación Física, el 
régimen de Pérez Jiménez había sido derrocado. El profesor Gallegos 
señala que la salvación de la Educación Física y el Deporte vino de la 
mano de egresados y colegas conocidos por él, y que él mismo quedó 
postulado para encargarse de la Sección de Educación Física del IPN en 

en la persona de los Profesores Benjamín Mendoza en la Dirección de 
Secundaria, Omar Higuera en la Dirección de Primaria y Normal, y Juan 
José Páez Maya en la Dirección Artesanal, Industrial y Comercial, tres 
profesores egresados que fueron designados para cumplir estos cargos 
como Supervisores Nacionales. En secundaria, empezó José Antonio 
Bermúdez, egresado, pero duró apenas dos meses en el cargo y fue 
reemplazado por el Prof. Julio Miliani. En primaria y Normal fue designado 
el Prof. Luis Caicedo y como adjunta la Profa. Consuelo Yépez de Natero 
también egresada. Y en Darinco, la Dirección Artesanal fue designado 
también el Prof. José Evelio Torres miembro también de la profesión. El 
Prof. Manuel Gallegos quedó también postulado y nombrado como Jefe de
la Sección de Educación Física del IPN en su momento de reapertura. Ahí 
tienes tú prácticamente la salvación de la Educación Física y el Deporte 

El Prof. Manuel Gallegos precisa que desde el año 1958 comienza a 
funcionar nuevamente la Sección de Educación Física en el IPN, hasta el 
año 1962 cuando la Sección es elevada a la categoría de Departamento.

profesor, José Alejandro Rodríguez, para la época 
jefe del Departamento de Física y Matemáticas, quien en un Consejo 
Académico pidió ante el Padre Montaner, Director del Pedagógico, que 
yo desalojara el lugar de la reunión sin saber lo que ocurría ni cuál era el
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punto que se iba a discutir. Esta solicitud me preocupó, pues yo era el 
representante oficial de la jefatura de la Sección de Educación Física y 
que fuese retirado de la reunión, despertó mi extrañeza y suspicacia. 
Durante mi ausencia de la reunión, que no fue más de diez minutos de 
espera, tomaron una decisión. Me mandaron a reingresar y el Presbítero 
Manuel Montaner, director del Pedagógico, me anunció que por decisión 
del Consejo Académico del Instituto, dada la presentación que hizo el
profesor José Alejandro Rodríguez, fundamentada en lo que yo había 
luchado por mantener abierta la Sección, por mantener la cantidad mínima 
de alumnos por año, de la promoción que le hacía a la especialidad a 
través de clínicas deportivas y exhibiciones gimnásticas, de lo que 
significaba emocionalmente, éticamente y el sentido  de  pertenencia  
que para mí significaba la Sección de Educación Física, la Sección de 
Educación Física, fuese elevada de categoría y a partir de ese momento 

recisa el Prof. Gallegos, que en 1962 se siguió 
con el mismo currículo de formación de 4 años sin mayores modificaciones 
en el Plan de Estudio, siguiendo el modelo chileno.

Antes de realizar las entrevistas, se conocía muy poco en cuanto       
a los orígenes de la antigua Sección de Educación Física del Instituto 
Pedagógico Nacional. En realidad, sólo sabíamos a través de algunos 
documentos oficiales, la línea temporal que  habíamos  podido  trazar, 
sin que por ello fuésemos conscientes de la gran cantidad de eventos 
que caracterizaron aquellos primeros tiempos. Tanto los sucesos, los 
inconvenientes, las acciones emprendidas y los esfuerzos realizados 
para consolidar esta formación, así como los rechazos de los que fueron 
objeto los primeros profesores que constituían el grupo de docentes, que 
con sus valores y creencias lucharon por sacar adelante la formación de 
profesionales de la Educación Física a nivel superior, permanecía cubierta 
por un velo, por una especie de manto cuyo tejido nos era desconocido.

Ahora bien, luego de realizar las entrevistas a los Profesores Manuel 
Gallegos, Herminia de Zamora, Gladys de Merk y Emma Labrador, entre 
otros jefes de Departamentos unos e integrantes de la primera y segunda 
promoción otros, un primer análisis de las mismas permite resaltar algunos 
de los aspectos en los cuales coinciden nuestros entrevistados. Se observa, 
por ejemplo, semejanzas en cuanto al ambiente de camaradería que 
reinaba durante la dictadura de Pérez Jiménez y posteriormente cuando
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fue elevado de Sección a Departamento. Así mismo, todos coinciden en 
las dificultades para obtener un cargo docente luego de su egreso del 
IPN. Relatan sobre la poca estima que dispensaba la sociedad de aquel 
tiempo, hacia la especialidad de Educación Física,  una  especialidad 
que se percibía de hombres y no de mujeres. También  coinciden en     
las diferencias gremiales y docentes, entre los egresados del IPN y los 
egresados de la Escuela Nacional de Educación Física.

Examinando los documentos consultados, llegamos a la conclusión 
de que la Sección de Educación Física del Instituto Pedagógico Nacional 
fue elevada a nivel de Departamento, el 16 de octubre de 1962, y ambos 
aceptamos esta fecha como oficial.

María Josefina Mejías Núñez
Jefa del Departamento de Educación Física periodo  2008 a 2012


